



VISITAS EN TERRITORIO

Viernes 8 de diciembre de 2023 Montevideo

















En el marco del FORO NACIONAL DE APS se ha considerado oportuno habilitar la posibilidad de que se realicen visitas en territorio a algunas experiencias de APS de Uruguay, que por su larga trayectoria o por sus aspectos innovadores, pueden aportar interesantes lecciones aprendidas a los participantes.

1) CS Sayago. CHPR. Implementación del abordaje a la diversidad sexual como

política pública

Ubicación: Montevideo

Resumen: El Centro de Salud Sayago integra la Red de Atención Primaria metropolitana de

ASSE¹. Es uno de los servicios del Primer Nivel de Atención que brinda atención integral a la

diversidad sexual y funciona en red con el Centro Hospitalario Pereyra Rossell. El propósito

de la práctica es lograr, en el marco del sistema de salud, acceso real y respuesta a las necesidades de la población LGBTIQ+ en servicios públicos y privados, mostrando el trabajo

de 14 años de experiencia donde la atención a la salud pasó de estar fuera del sistema sa-

nitario a incorporarse en acciones específicas con profesionales capacitados, con alcance

nacional y con servicios de atención en el sector público y privado.

Acompaña: Dra. Marcela Schenck. OPS/OMS

Referentes locales: Dr. Daniel Marques y Dra. Victoria Novoa. ASSE

Salida: Hora 9.00

2) Policlínica San Bautista. Mujeres rurales

Ubicación: San Bautista, Departamento de Canelones

Resumen: La Policlínica rural de ASSE en San Bautista brinda atención de salud a la comu-

nidad local y alberga una Unidad Docente Asistencial de Facultad de Medicina de Udelar².

El objetivo general del proyecto que se visitará ha sido generar, a partir de abril de 2012, un espacio de reflexión crítica para mujeres rurales, realizando un abordaje grupal de la salud

de la mujer desde una perspectiva integral, con enfoque de género y de derechos. También

se creó un espacio de salud sexual y reproductiva para realizar atención integral multidimensional de las mujeres. La experiencia ha demostrado que las mujeres son poderosas

agentes de cambio de la calidad de vida, pero, sobre todo, que son creadoras de salud.

Acompaña: Dra. Rosario Berterretche. OPS/OMS

Referentes locales. Dra. Marcela Cuadrado y Martin Olivera. ASSE

Salida: Hora 8.00

1 - ASSE. Administración de Servicios de Salud de Estado. Principal prestador público del Sistema Nacional Integrado de Salud (SNIS).

2 - Udelar. Universidad de la República.

3) Policlínica Tiraparé. Atención integral en salud a las personas sordas, basada en el modelo APS. desde una mirada de derechos inclusivos

Ubicación: Montevideo

Resumen: La Policlínica Tiraparé de la Intendencia de Montevideo ha sido pionera en implementar un servicio de salud innovador con inclusión plena para las personas sordas. El objetivo de esta práctica ha sido mejorar la accesibilidad, calidad, eficiencia y eficacia en la atención en salud a personas sordas como sujetos de derechos, desde una mirada inclusiva, intersectorial, de no discriminación y en busca de equidad e igualdad. Con base en evidencia científica, se llevan adelante acciones de promoción, prevención, tratamiento y rehabilitación para las personas sordas y señantes usuarias de la Administración de los Servicios de Salud del Estado (ASSE) desde una mirada integral y atención biopsicosocial.

Acompaña: MSc. Cecilia Muxi. OPS/OMS

Referente local. Dra. Virginia Cardozo y Lic. Verónica Sánchez.

División Salud Intendencia Montevideo.

Salida: Hora 9.00

4) SIPIAV Barros Blancos: dispositivo interdisciplinario para prevenir

y atender situaciones de violencia

Ubicación: Barros Blancos, Departamento de Canelones

Resumen: El Centro Cívico Dr. Salvador Allende se ubica en el Municipio de Barros Blancos en el Departamento de Canelones. Es un espacio de Buenas Prácticas en APS con carácter intersectorial e interdisciplinario. Los integrantes tienen 15 años de trabajo territorial en el abordaje de la violencia desde una perspectiva integral e interinstitucional que ha desafiado las dificultades propias de este tipo de coordinación y esta experiencia da cuenta de uno de los procesos de coordinación interinstitucional de la Unidad Docente Asistencial (UDA) Canelones al Este: su participación en la gestación, desarrollo y funcionamiento del Sistema Integral de Protección a la Infancia y Adolescencia contra la Violencia (SIPIAV).

Acompaña: MSc. Are Izquierdo Skjaer. OPS/OMS

Referentes locales. Dr. Julio Braida y Dra. Elizabeth Olavarría. Facultad de Medicina. Udelar.

Salida: Hora 8.00

5) CS Giordano. Accesibilidad y resolutividad en salud mental desde una pers-

pectiva territorial y de red.

Ubicación: Montevideo

Resumen: El Centro de Salud Giordano es el centro de salud del Primer Nivel de Atención

más antiguo de Uruguay. Integra la Red de Atención Primaria metropolitana de ASSE fun-

ciona en red con el Centro de Salud Misurraco y otros efectores. En la práctica se revisa el

modelo de atención en salud mental, proponiendo nuevas modalidades de atención, re-

conceptualizando el término de "lo asistencial", entendiendo que la atención trasciende las

paredes del consultorio y de las especialidades en particular, remodelando la atención y los

actores implicados/as en la globalidad del proceso de atención.

Acompaña: Psic. Camila Solis. OPS/OMS

Referentes locales. Psic. Gonzalo de Pascua y Psic. Ana Monza. ASSE.

Salida: Hora 9.00

6) Centro SACUDE. Formación de recursos humanos para APS y abordaje de

determinantes sociales

Ubicación: Montevideo

Resumen: El Complejo Municipal SACUDE es un proyecto sociocomunitario que apuesta a

mejorar la calidad de vida de los vecinos y vecinas de la cuenca de Casavalle de la ciudad

de Montevideo. Promueve la participación comunitaria desde un proyecto cogestionado,

con un enfoque de derechos y equidad social, como medio de transformación individual

y colectiva para las personas de la Cuenca de Casavalle y el Municipio D. Allí funciona una

Policlínica barrial que alberga una Unidad Docente Asistencial de Facultad de Medicina de

Udelar. El equipo docente y los estudiantes desarrollan un trabajo de APS con fuerte arrai-

go comunitario e integrando la acción sobre los determinantes sociales de salud como par-

te de la atención en salud y la actividad formativa.

Acompaña: Dr. Wilson Benia. OPS/OMS

Referentes locales. Dr. Ariel Díaz, Facultad de Medicina, Udelar,

Salida: Hora 9.00

Notas.

- Las visitas requieren inscripción previa.
- Se realizarán en grupos de hasta 12 personas. Cupos limitados
- Punto de encuentro para las SALIDAS: Plaza Independencia frente al Hotel Radisson.
- Tiempo máximo estimado en el lugar de visita: 3 hs.
- Tiempo de traslado variable.
- Agenda Básica:
- > Presentación del equipo local
- > Descripción de las experiencias y buenas prácticas de APS
- > Preguntas e intercambio con los participantes.
- > Recorrida por las instalaciones.

